

# NUESTRO SOCIALISMO

Hoy hablaré un poco sobre los derechos humanos en una Euzkadi socialista. Los hombres existimos sobre la faz de la tierra desde hace aproximadamente un millón de años. Nosotros provenimos de una evolución anterior y seguimos en medio de esa evolución, que queramos o no, nos va llevando hacia una mayor humanización, hacia una mayor conciencia.

El progreso, la evolución en la especie humana, supone principalmente el irse espiritualizando cada vez más, el irse desmaterializando. Esa espiritualización que proviene de esa mayor conciencia y que hace que cada vez seamos más responsables, nos va alejando de nuestro origen, del reino puramente animal. Esa conciencia hace que se desarrolle en nosotros progresivamente la dimensión social, que nos preocupemos más de los problemas ajenos, de los problemas de nuestra comunidad, de la sociedad, de nuestra Patria, de los que nos rodean. Es decir, hace al hombre cada vez más democrático, más justo, más social.

El hombre en sus orígenes tenía una medida individual de los hechos. Al comenzar a distinguir, a apreciar la dimensión social es cuando surgen las grandes civilizaciones, hace aproximadamente 6.000 años. Con Marx esa dimensión social queda bien al descubierto y actualmente todos vemos que nuestros actos, nuestra vida debe tener una dimensión individual y conjuntamente social. El socialismo pone de manifiesto esa dimensión social que el capitalismo se niega sistemáticamente a admitir en la práctica.

Sin embargo no puede ir en contra de la dimensión individual humana. No puede desear los derechos humanos adquiridos en una época de régimen capitalista, tales como los derechos de la persona humana o la inviolabilidad de su domicilio, su correspondencia, teléfono, a la libertad de pensamiento, de expresión y de asociación, a la garantía de no ser sometido a tortura física ni moral por el aparato gubernamental, ni a leyes de efectos retroactivo. Por el contrario, todo régimen socialista debe garantizar todos los derechos humanos adquiridos en regímenes capitalistas y extenderlos al 100 % de la población. Esos derechos no pueden ser escritos sólo simbólicamente en la constitución, sino que tienen que ser verdaderamente cumplidos y respetados en todo momento en la práctica.

El socialismo no es un régimen perfecto. Yo no puedo creer en el dogma de que con él, nacera el "Hombre Nuevo", de que se acabarían todas las alienaciones humanas. Todo eso me parece una simple utopía, un dogma sin ningún fundamento, una afirmación anticientífica y absurda.

La evolución humana no tiene meta, va en espiral. El pensar que a los 6.000 años de haber comenzado las grandes civilizaciones hayamos podido ya descubrir todo lo descubrible y que hayamos dado con un sistema perfecto, que llamamos socialismo científico, es una utopía y quien lo afirma es para mí un pedante.

El socialismo es un paso al frente en nuestra evolución humana, es un progreso. El socialismo hará que desaparezca un tipo de abuso de explotación del hombre por el hombre. El "Hombre Nuevo" no nacera nunca porque no puede existir. Esas creencias de que al practicar una doctrina el hombre se transforma totalmente y pase de un ente malo y perverso a un ser bueno y perfecto, son más propias de una religión que de una doctrina política que pretenda tener un mínimo de base científica.

Por otra parte el hombre avanzará por el socialismo y el federalismo durante miles de años y sería absurdo el imaginarse que Marx o Proudhon hayan podido decir la última palabra, hayan creado una teoría científica que sea válida en todo momento. Marx y Proudhon son los iniciadores, los grandes genios que han hecho una gran aportación a la humanidad pero ahora y luego nos toca a nosotros, a todos los hombres, el seguir avanzando por ese camino iniciado, el descubrir nuevas leyes, nuevas reglas. Nos toca a nosotros el ir haciendo poco a poco el socialismo más científico y más humano.

J. MARTINEZ ETXEBARRIA

## "PARA QUE SIEMPRE VIVA EL NOMBRE DE LOS VASCOS"

RENO (Nevada). — La publicación "Newsletter" del programa de estudios vascos del Instituto de Investigación de Reno, Nevada, ha publicado en julio su segundo número.

Según nos informa "Newsletter", el profesor Jon Bilbao ha enseñado elementos de la lengua vasca a 150 alumnos, habiendo acordado el Departamento de Lenguas Extranjeras de la Universidad de Reno reanudar las clases en el próximo otoño. Durante el primer semestre se recibieron libros y periódicos de las Diputaciones Vasca y de la Caja de Ahorros de Alava. Contienen las dos páginas centrales de este segundo número de "Newsletter" una poesía original enviada por J. C. Arrosagaray, de Pomona, California, que traduce por nosotros del euskera, dice así en su última estrofa:

"En Mil novecientos sesenta y Pedimos a los dirigentes vascos Que sigan la obra comenzada por ellos Para que viva siempre el nombre de los vascos."

Para mí está bien claro que el socialismo no es una cuestión de estómago, sino un problema cultural que debe tomar en consideración la personalidad y libre inclinativa del individuo; sin libertad sólo conduciría a un triste Estado capitalista que sacrificará todo sentimiento y pensamiento individual a un supuesto "interés general".

(Rudolf Rockert)

Las dos naciones cuyos gobiernos fueron número 1 y 2 en la nefasta tarea de colaborar para arrebatar la libertad a nuestros pueblos — otros gobiernos y otras instituciones fueron números 3, 4, 5, 6, 7... etc., etc. en aquella mezcla de asalto, estafa y golpe de estado internacional, esas dos naciones, decimos, tendrán este año un Jefe de Estado Socialista... ???

La verdad es que no envidiamos demasiado el destino político de muchos pueblos de los que últimamente han alcanzado la inefable suerte de tener gobernantes "socialistas" o "socializantes"; ¡Con su pan se lo coman!... Y ya veremos cuánto les dura la ilusión a esos pueblos electoralmente "socialistas".

(Gasteiz)

El estudiante es hoy el individuo más cínicamente explotado en nuestra sociedad. Por fortuna, se ha dado cuenta de ello y empieza a desesperarse. — J. BYRD

## LUSOGRAMA



Las célebres máquinas de MATE-SA no las conoce nadie, ni dentro ni fuera.

# PAJARITOS

Más detres mil guipuzcoanos han pedido que cesen los consejos de guerra y se derogue la ley de "bandidaje y terrorismo".

ETA ha hecho un llamamiento al pueblo, a todos los comités de resistencia de Alava, Guipuzcoa, Navarra y Vizcaya, pidiendo que se organicen paros y manifestaciones de protesta contra la represión y la ley de bandidaje y terrorismo, que están aplicando los consejos de guerra de Burgos.

Solagaistia dio el 30 de agosto una conferencia en el Centro Vasco de Caracas, que fue muy concurrida y discutida.

Carmelo Zamalloa, cura de Galdakano, ingresó en la cárcel de Zamora por no pagar una multa.

UNOSA, deficitaria, se funde con Endinosa y Uninsa y así...

"Fuerza Nueva" de Blas Piñar, habla de los "meapilas" y Pilar Karraaga, la alcaldesa digitada de "Fuerza Nueva".

En Madrid hay más diarios que en Londres, París, Roma y Moscú.

La OPE dice después de las vacaciones, que la mayoría obtenida por el Juanito Felón en la cortes franquistas, fue una mayoría staliniana.

Por sí alguno lo ha olvidado: el Opus es una sociedad secreta, por tanto puede mentir y desmentir cualquier cosa, pues nadie puede contradecirle.

Los contratos colectivos de trabajo en Euzkadi, son un dolor de cabeza para los trabajadores. El régimen hace lo que quieren los capitalistas.

Vilá Reyes publicó una enorme carta sobre MATE-SA en la prensa del "movimiento" y del Opus, defendiendo a MATE-SA, claro.

Habrà presidente del Gobierno cuando Franco quiera y el "sucesor" que ha puesto hace el ridiculo padre y el papelón borbon.

Fraga Iribarne es un gallego-vasco caradura de la deformación y el cinismo del régimen.

"Tristán", el dibujante argentino socialista y amigo nuestro, murió el 10 de setiembre. Goyan bego.

El Opus monopoliza el sector económico del Gobierno y también los créditos de MATE-SA, pero el Opus no tiene nada que ver con el Gobierno ni con MATE-SA.

La Santa Mafia puede afirmar o negar TODO, pues todo es secreto en la Pia Sociedad.

Nuestros lectores recuerdan el caso ORTEGA Pardo, O. D., que fue detenido en Caracas con muchísima plata. Regresó al imperio del Opus y nunca más se supo.

Con la Luna y el pla-ETA se hacen muchos chistes. Y con MATE-SA.

En Pamplona se pregunta todo el mundo ¿Pero qué tendrá que ver Casa Otano con MATE-SA? Hay muchos Otanos.

Tenemos un chiste de Fraga y el "caudillo", pero lo dejamos para el próximo número.

Ahora se entera Fanjul que las cortes son un cuento y que amo al hallo nadie más que el amo.

Entre el Opus y Falange parece que se llegó a una transacción sobre MATE-SA y la Ley Sindical, por mediación de Carrero Blanco, O. D. y Solís, FET de las JONS.

MATE-SA tiene hermosas instalaciones que todavía no se han estrenado, pero cuando se pongan en marcha...

Las célebres máquinas de MATE-SA no las conoce nadie, ni dentro ni fuera.

# ABERTZALEOK BAT

Behin eta berriz gauza bera esaten omen dugu. Eta egia da. Baina gure etsaiek gauza berbera esaten dute mila modutara eta esateaz gain egin egiten dute; Guk "abertzaleok bat" diogu, Euzkadi'ko erresuma librea egin arte; baina erresuma ez dugu bat egiten. Etsaiek, berriz, ezker aldetik eta eskubi aldetik, noia edo hala, "par la porte ou par la fenetre", "euskaldunak bat ez" diote; eta bat egiten dute gure hizkuntza eta gure nazio-politika eragotzeko eta arbulatzeko. Hunkariko edozein bide dute on: katalukeria, "errealeismoa" eta marxitis esan dezakeguna: danak on, guretzako katelgari dira-ta. Hobe'rik dakite hau gure etsaiek guk baino.

Eta ez da ziar gure herriak amua irentsiiko ez duenik. Joan dan mendearen irentsi egin zuten, eta katolikukeria zala bide, espanyerkerian eta frantseskerian barrena biatu ginduzten: Olazabal eta Ibarregairi anaia bizikiak izan ziran eginizkan hits hortan, eta gure etsaien morroi leialak.

Gure herriaren indarraren eta zurpertzearen karkoa zertan datzan sonatzen ez da, halere, oso zaila. aski da gateriak zein aletetara jotzen duen ikustea (zergatik arriketzen duen bizia, esate baterako), edo-ta zanpaketaoren kolorea gartzelako egoleen izen-zerrendetan azertzea. Euzkal Herri'ko problema nagusia, gaur eta orain dela ehun urte, gure euskaltasunari eutsi-nahiarri atsatsia dago: euskaldun egon nahi dugu, ez dugu herri gisa galdutu nahi, geure nazio-askatasunari atxiki nahi dugu, eta abar.

Gure dinamika Quebecekoa da, atzoko Finlandia'koa, heranegungo Txekoslovakia'koa.

Infiltrazioen kondairak gauza berbera erakutsi du asken urteetan, benetako osmosis bat gertatzen baita erakundeetan. Dinamika eta mistikaren bila abiatzen diran mugimendu ahulak, abertzale diran erakundeetan sartzen saiatzen dira, abertzale bereziki. Ez gu abertzale geranok espanyol erakundeetan, kasu; abertzale erakundeak duten indarra ez baitute berek. ETA'ren cinarria, ordea, eta bere izana eta aipamena, ABERTZALETASUNAK eman dizkio, ez hain zuzen Europa'n kinka gaistoan dauden filosofiaz zaharrek, ETA-n gehigarri gisa agerturik. Aspaldiko trotskista espanyolen infiltrazioak, polizarien

joko ikuntzak, ideia-okertze saiokak, torturak, ETA'ren kontra doaz bereziki; ETA erakundeetan ABERTZALEENA DALAKOAN. Zenbait puzantean etarreik argibidea falta baldin badute ere, etarreik hau ba dakite.

Gauzak horrela, gure etsaiek ezagugarri bakar bat dute, eskubian eta ezkerrean: abertzaleen batasunaren KONTRA daude. "Eskun-darrek" komunismoaren txorimalo atzeratzen dute: "ETA-koak guevaristak dira, zoroak dira, gasteizkoak dira, ez dakite zer nahi duten, gure herria nahastan ari dira: horiekin alkartu inola ere-er". "Ezker-tarrek", aldiz, burguesiarren txorimalo era berean: "ETA-BAI fuzismo hutsa da; Alderdia bankaren zerbitzari-zulo bat; apal abertzaleak Vaticano'do apal aurtenik; euskal "racismoa" (?) arrisku ikaragarri bat; euskal "chauvinismoa" (?) aguantat-ezina; eta abar. Espania'ko marxistekin egin behar da, beraz, klase-elkartea, eta beste inorekin ez".

Eta hortan gaude: gure herria batasunerako hirrika bizian; bainan euskal politika-indarrak geldieran edo sasi-metafisikan, eta alkatu gabe. Noski!

Nola zentzugabekeria hori ez salatuko? Batasun hori izan arte, eten gabe salatzu eta salatuko dugu.

Behin eta berriz esan dugu: teoria Kondairak juzgatu behar duela; eta ez alderantziz teoriak Kondaira. Joan dan mendeko teoriak beste mende bateko sorkari dira, eta gaur ez dira zertarako egoki herri aurreratuetan. Era gutxiago nazio-arazo bat ere dagoen herri aurreratuetan. Gure artean erabakitzailetzat hartzen diran autorenk, zeharo pasata daude Europa'n eta ez dira guretzako inundi ere egoki absolutuan. Ba da garaia hortaz konturatzeko. Txekoslovakia da gaur argibiderik haundiena: herri aurreratuetan marxismo-jenitismo frakaso eskerga bat izan da; eta polizia-zanpaketava eta zentsura guztizkoak ez bestek izkuta dezateke hau aurrerakoa.

Bide hortatik, beraz, gure burrukaren norakoa markatu nahi dutenik, gure herriaren informaziorik eza dute laguntzaile; bainan ez besterik.

Laguntzaile lotsagarria, benetan, gizonak ez ez urde-talde bat zuzendu nahi dituztenenak.

TXILLARDEGI

Los residentes forzosos de la isla de Ré lo han pasado rebien durante la semana espanyola de Donibane. Juan Etxabe lo pasó peor y protestó.

Eskubi Larraz fue conducido desde Baja Nabarra a Bélgica por las autoridades francesas.

En el año 1931 triunfó la conjunción republicano-socialista, donde estábamos todos los partidos democráticos. En 1936 triunfó el Frente Popular. En 1933 ganaron Gil Robles y Lerroux. Para que no se olvide.

El escritor Sergio Villar se hospedó en Martutene. Otro libro.

Algunos ingenios — más ingenios o menos ingenios — piden que MATE-SA se la quede el Estado y que un grupo de técnicos del Opus la administre "para reducir las dimensiones del daño y del escándalo". Y aquí no ha pasado nada.

MATE-SA funcionaba — y funciona, que es lo grande — en el mismo edificio del Banco de Crédito Industrial. Los créditos, pues, tenían un trámite muy corto. Y muy fácil.

Según Zabalza — administrador de MATE-SA — en setiembre no se podría hacer nada, porque los créditos fueron muy lejos, algunos hasta la China de Mao.

MATE-SA tiene pues un mes entero para respirar y... buscar la componenda. Pero la estafa y el escándalo no lo tapa ni... Franco.

En el último momento recibimos un folleto de S. T. V. que contiene una carta de Salazar y la larga respuesta de Manuel Robles Arangiz.

Son muchos los estudiantes de Pamplona que han tenido que cambiar de Universidad. Los echaron de la del Opus.

Hay quien dice que el caso MATE-SA ha salido a la luz, para tapar otro escándalo, todavía mayor.

24.000 MILLONES gastó el Gobierno en adquirir patentes Royalti. Y...

## TORTURADO TESTIMONIO

ANDONI BEDIALAUNETA LA-CA. — Tengo 18 años, soy de Ondarra, en donde me detuvo la guardia civil el día 3 de abril. Me trajeron a la Salve, donde me golpearon con un látigo en las plantas de los pies y en todo el cuerpo; me pusieron las esposas y apretaban fuerte. Cuando me mareaba y perdía el sentido, paraban un rato hasta que se me pasara y volvían a empezar. Así varias veces. Me pusieron colgado en una mesa de la cintura para arriba y siguieron golpeándome y retorciéndome las muñecas con las esposas. Quise dejarme caer al suelo y me sujetaron por los testículos. Me amarraron varias veces con aplicarme la ley de fugas. A los dos días me subieron a la cárcel, donde me han tenido 18 días totalmente incomunicado. A los cinco días presenté al médico heridas en ambas muñecas y hematomas en todo el cuerpo.

Fdo. Andoni Bedialuneta